

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rua Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

Miércoles 13 de Julio de 1910

Núm. 8.701

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincia, una peseta al trimestre.—Extranjero, una peseta al trimestre.

Año XIV

EL PROCESO EN PARÍS

El apostolado de Ferrer

PARÍS, Julio.

Viva la Libertad! No sé si es un grito anacrónico; pero de tal manera van las cosas del mundo, que eso de amar la libertad parece una antigüalla. Por esto sin duda, los retrogrados, los que no hemos tenido la suerte de penetrar en el jacobinismo y progresivo del jacobinismo triunfante, sentimos a cada paso la necesidad de romper lanzas, candidamente, en pro de ese hermoso principio, en favor del cual, según nos refiere la Historia, se libraron a cabo, después de otras muchas muy sonadas, las portentosas Revoluciones con que se desahució el mundo el siglo XVIII, y empezó a vivir el siglo pasado.

En suma: que mientras lo perseguidos los jacobinos contemporáneos, hemos de darnos el gusto de protestar contra todas las tiranías imperantes con este grito simpático: «Viva la libertad!»

En el caso presente, ese grito debe amparar a un antiguo republicano español viejo parisiense, a quien debieron ser suyo, por el grave delito de no haber querido alterar la verdad de un hecho histórico.

No se trata de defender a ningún reaccionario!

Suscitóse en el pasado otoño el pintoresco holgorio internacional, promovido por el fusilamiento de Ferrer, y un distinguido escritor español, Arturo Vinardell y Roig, que vive en París hace muchos años, y en cuya hoja de servicios políticos figurar muchas campañas nunca interrumpidas, en favor del republicanismo y del libre pensamiento, tuvo el buen acuerdo de decir lo que pensaba, requerido por un periodista francés sobre la labor educadora del héroe de aquella algarazara, y eso solo bastó para que algunos de los promovedores del alboroto acometieran contra él.

Un importante periódico parisiense, «L'Éclair», que sabía, sin duda, que Vinardell debía poseer amplia y substanciosa documentación relacionada con Ferrer, le pidió una exposición sobre los hechos que en aquellos momentos eran acontecimientos de actualidad, y Vinardell, después de declarar que se reservaba hablar del hombre y de su vida en el momento y de la manera en que juzgaba oportuno hacerlo, y de decir también que le había parecido mal su fusilamiento por ser enemigo de la pena de muerte, como le parecían mal todos los fusilamientos, se limitó a establecer la verdad histórica sobre un punto concreto, en la forma siguiente:

Ferrer no debe ser considerado como el introducido en España del libre pensamiento ni de la Escuela Nueva, porque ambas cosas fueron conocidas en territorio español antes que él emprendiera su pretensión de educadora. No se le puede atribuir más que una novedad: la de que sirvieron sus Escuelas para enseñar el anarquismo.

«¿Cuánta hubiera dicho, tal cosa!

Se preparaba entonces la estatua y esto era echarla por tierra, quitarla el pedestal.

Por eso el anarquista Malato disparó bala rasa contra Vinardell, desde las columnas de «L'Humanité», acusándole poco menos que de estar vendido al oro inglés, llamándole, en una u otra forma, servidor de la embajada de España, y aun creo que de D. Alfonso XIII.

Después sucedieron cosas muy curiosas. Las respuestas contundentes de Vinardell no se publicaron, ó se publicaron tarde ó incompletas, y en este estado, el asunto decidióse a llevar el asunto a los Tribunales á los que le injuriaba.

El proceso se ha visto estos días, y ha fijado mucho la atención. La conclusión ha sido ésta: el periódico «L'Humanité» ha sido condenado a una multa, y a pagar daños y perjuicios a Arturo Vinardell y Roig.

«Está bien!...» Pero el hecho es que los jaleadores de la protesta internacional, adoran lo la libertad, no permiten que haya quien diga lo contrario de lo que á ellos conviene é interesa.

Y cuenta que en este caso el que habló era republicano, y librepensador, y antiguo secretario de Ruiz Zorrilla, y estaba en París porque á París le trajo, hace muchos años, un proceso de Prensa, y ni un momento había dejado de servir á sus ideas, y que por ellas había reñido muchas batallas.

¿Qué hubiera sucedido si Vinardell hubiera sido un reaccionario?... ¡Ah! El jacobinismo, llámese liberal, llámese republicano, llámese anarquista, llámese como quiera, nada perdona.

Durante las interesantes audiencias del proceso en cuestión, se ha dicho que Arturo Vinardell y Roig preparaba un libro sobre la vida y milagros de Ferrer.

«Sería un libro curiosísimo!»

JUAN DE BECÓN

Notas de un curioso

Teatro de «modas»

Lady Duff Gordon, la célebre modista londinense, acaba de instalar en Nueva York un teatro de modas. El escenario está ornado de columnas corintias, y el telón, azul pálido, es precioso. Cuando los clientes ocupan sus sitios en palcos y butacas, apégnase todas las luces de la sala y enciéndense todas las del escenario. La comedia mundana se muestra á los ojos de los espectadores. Lindas maniqués, elegantemente ataviadas, circulan por la escena, se detienen, se sientan, toman el té, hacen la «toilette», se visten para el almuerzo, para la comida para el teatro, para el baile. El personal es numeroso, y los trajes, el calzados, los sombreros, las sombrillas, son un verdadero derroche de elegancia y de lujo. El nuevo espectáculo ha tenido gran éxito en el bello sexo, y se cuentan por llenos las representaciones.

Curas americanos

En la actualidad hay en la República Norteamericana 16,093 sacerdotes, de los que 11,885 son seculares y 4,208 regulares. El número de católicos asciende á 14 millones 145,451, ó sea un aumento de 360,000 sobre la cifra del año anterior, y si se añade á la citada cantidad el número de católicos dispersos en las posesiones no conti-

mentales, la totalidad de católicos se eleva á 22,474,440.

El 6 de Abril de 1799 fué cuando Pío VI nombró el primer obispo de los Estados Unidos, cuyos sucesos son en la actualidad más de 100.

Como crece la población rusa

Del examen de las últimas estadísticas rusas, resulta que la población del imperio moscovita ha crecido en el espacio de once años, desde otoño de 1897 á Enero de 1909, la enorme cifra de 31 millones de almas. La población total pasa hoy de 160 millones, y puede calcularse que aumenta todos los años en 2,600,000 individuos. Esto á pesar de la guerra ruso-japonesa y de los terribles estragos del cólera y otras epidemias.

Desde el punto de vista del crecimiento de la población, Rusia ocupa el primer lugar entre todos los países de raza blanca, y entre los de la «amarilla» apenas cede á China.

Himnos estudiantiles

El «Kommers buck» el libro de las canciones de los estudiantes alemanes, en breve alcanzará la centésima edición. En este libro curiosísimo están coleccionados los más populares y célebres himnos estudiantiles. Fue publicado por vez primera en Lahr, en 1858, por Federico Silher y Ludwig Erk y de hecho se le llamó «La Biblia Lahr». El «Mercur» sin embargo hace notar que el asunto de esta obra tiene antecedentes en la literatura alemana. El primer libro de «Kommers», apareció en Halle, en 1781, con el título de «Cantos de Estudiantes», coleccionados y corregidos por C. W. Kindleben; y pronto fué seguido por otros volúmenes de «Canciones alusivas á beber y comer»—es esta la única versión posible del título, dado que «Kommers», significa «banquete»—volúmenes compilados por Niemann, Rüdiger, y Ranfische. Pero el volumen que alcanza la centésima edición, es aquel que ha llegado á ser clásico, porque comprende todas las canciones humorísticas, serias y sentimentales, de los estudiantes alemanes. Esta última edición está completada y revisada con pulcritud por el insigne historiógrafo Hayck.

Un «Don Juan» tudesco

La Policía ha detenido en Ginebra al alemán Enrich Cristin, reclamado por los Tribunales de Nuremberg como autor de 12 delitos de esta naturaleza.

Este aprovechado germano, estudiante de Medicina, realizaba pingües beneficios pidiendo oficialmente la mano de todas aquellas muchachas bonitas y bien acomodadas que tropezaba en su camino, y pidiendo además, á los padres de las prometidas, cantidades importantes para seguir la carrera en condiciones decorosas.

Huelga decir que no bien recibía el dinero, cumplía al pie de la letra lo ofrecido á los condesinos papás, y reanudaba la carrera emprendida con tanto éxito, desapareciendo en busca de nuevas víctimas.

La coincidencia de haber encargado los ajuares de boda al mismo establecimiento cuatro de las novias de Enrich Cristin, puso al descubierto la combinación, y á la Policía sobre la pista del estafador.

Como en las novelas

Los telegramas de Fonchal dan cuenta de un suceso altamente dramático ocurrido á bordo del yate «Tolna», propiedad del famoso viajero conde Festetics Tolna.

El conde, su señora, dos hijas y dos amigos de ésta viajaban á bordo del yate. Próximo éste á las costas de la isla de Madera se amotinó la tripulación, con el propósito de saquear el barco, en cuya caja había considerables sumas en metálico.

Los sublevados atacaron á la oficialidad, hiriendo al comandante del yate y al segundo de á bordo. Inmediatamente se dirigió á los camarotes ocupados por las señoras; pero al descender las escalerillas les cortó el paso el conde Festetics, revolver en mano. Entablado el desigual combate, logró el dueño del buque hacer retroceder á los sublevados á quienes usó algunas bajas, obligándoles á someterse, por último.

Los dos directores del complot fueron llevados á la barra, siendo entregados á las autoridades, á la llegada del «Tolna» á Funchal. En este punto licenció el conde la tripulación del yate, procediendo á contratar otra de mayor confianza.

OTRA REVOLUCIÓN

LA ANUNCIA CANALEJAS

En otro lugar de este número, en la sesión del Congreso, verán nuestros lectores el caso insólito.

Toda esa campaña de infamias que la minoría republicana y la socialista viene realizando en el Congreso, aquella amenaza de Pablo Iglesias de que si tenía que salir de la Cámara saldría y cuyo objeto era dar lugar á que los «compañeros» se alborotasen, aquellas apologías, hechas por Emiliano Iglesias, de los sucesos de Barcelona, todo ello tenía un objeto determinado que ayer puso á la vista de todos, con sinceridad expresada, el presidente del Consejo de Ministros reproduciendo el movimiento revolucionario de Julio del año anterior. Así lo declaró ayer discutiendo con los republicanos el Sr. Canalejas y cuando el Sr. Azorín hacía protestas de hallarse la minoría de que es jefe dentro de la legalidad el Sr. Canalejas decía: S. S. juzga á los demás por sí mismo y esto no puede ser. Veá si todos los que forman esa minoría se atreven á declarar lo mismo.

Y es que en estos días han celebrado frecuentes reuniones privadas cuyos acuerdos completaban con aquellas otras de las que facilitaban notas oficiosas; y el propósito del italiano Azorín que claramente dijo proponer que Valencia conmemorase la semana sangrienta era el propósito de otros que merecían ser italianos, dicho sea sin ofensa de los italianos, ya que ni tienen el valor de cualquier Azorín.

El pretexto para que este movimiento estallase era, por lo que dice el propio Presidente la cuestión de los expatriados que se hallan en la frontera francesa desde el año anterior.

La inmensa mayoría de los expatriados lo son por su propia voluntad, por miedo. Cuando comenzó á restablecerse la normalidad en Cataluña, á fines de Agosto, al ver los revolucionarios que el gobierno conservador hacía que las leyes se cumplieren, considerándose ellos fuera de la legalidad buscaron en Francia refugio y desde allí procuraron derribar en España todo lo que representaba orden.

Tuvieron aquí quienes les auxiliaban en esta campaña; cayó del poder el partido del Sr. Maura y entonces se acalaron por algún tiempo con la esperanza, quizás, de que tendrían en el país quien hiciera lo que ellos se habían propuesto realizar.

Subió al Poder el Sr. Canalejas, se vio que este hombre público variaba el rumbo que siguiera el Sr. Moret, y entonces de nuevo los expatriados comenzaron á moverse hasta llegar á esto días en que se dijeron tantas atrocidades en pleno Parlamento.

Secundando la campaña de los revolucionarios de dentro celebraron ellos reuniones y, entre otros acuerdos, adoptaron el de entrar en España el día 27 del actual en son de conquista si es que antes el gobierno no les concedía la amnistía, el perdón, de cuanto mal pudieron haber hecho en aquella semana trágica.

Canalejas declaró ayer enérgicamente que no habría perdón; que podían venir los que no tuviesen deudas con la justicia y que el gobierno estaba apercebido para repeler toda alteración de orden público.

Aunque es poco frecuente que un jefe de gobierno anuncie las amenazas de los que solo viven bien con las revueltas, aunque sea discutible la conveniencia de hacer esta clase de declaraciones desde las alturas del Poder, es indudable que el Sr. Canalejas al anunciar que estaba apercebido de cuanto se hace y se dice en contra del orden y, al mismo tiempo, sus propósitos de reprimir duramente cualquier intento de revuelta, desenmascará á los enemigos de la Patria, á aquellos que califican de movimiento hon-

rado el realizado en Barcelona el año último.

Bien es que por quien tiene la autoridad de un cargo como el de Presidente del Consejo y la de una vida política honrada declare fuera de la legalidad á las que gustan de escudarse en la investidura parlamentaria para hablar, seguros de que cuando la revolución estallase otros serían los que se expandirían á morir por ideales que les han inoculado.

Si por acaso las cosas no se pusieran bien aún les quedaría, á la hora suprema, el recurso de hacerse encarcelar para que los que se llamasen á engaño no les castigasen por su propia mano.

Que ejemplos hay en la historia contemporánea.

EL TIPO YANKEE

Los antropólogos han confirmado de común acuerdo la existencia de un tipo norteamericano cosa extraña en un pueblo que debiera ser el más desemejante del universo, puesto que se compone de elementos procedentes de todas partes. Los Estados Unidos procuran hace tiempo buscar los medios de cerrar su territorio á huéspedes nuevos, quienes, lejos de servir á la colectividad, parecen destinados á gravitar sobre ella. A fin de estudiar el problema se ha creado una Comisión de emigración, la cual lleva publicados numerosos informes.

Uno de entre ellos ofrece interés grande: sienta que desde la primera generación en los hijos de los emigrantes se modifica la estructura corporal, aproximándose á un tipo único, ó, por mejor decir, nacional, al tipo norteamericano.

En este respecto, las observaciones más concluyentes han recaído en dos razas, cuyos caracteres físicos están bien diferenciados: la raza judía de la Europa Oriental y la raza siciliana. El judío llega de Oriente á Norte América con un cráneo redondo; sus hijos nacidos allí tienen el cráneo alargado. El siciliano llega de su tierra con el cráneo alargado, y sus descendientes nacen con la cabeza redonda. De esta suerte, aquéllos y éstos, caminando en sentido inverso, se encuentran en la mitad del camino. En el siciliano, en su tierra la longitud media del cráneo, comparada con la anchura, está representado por el número 84; esta cifra desciende á 81 á contar de la primera generación. En el judío, en idéntica condición, alcanza sólo á 78 y se eleva á 80.

Suponíase hasta ahora que entre todos los signos étnicos era la forma del cráneo el más constante. Si el clima de América ejerce tan pronto y eficaz influjo sobre aquel atributo esencial de la raza, necesariamente ha de admitirse que todos los demás elementos, así físicos como intelectuales, experimenten una transformación más rápida, más profunda y caracterizada.

La ciencia no ha llegado á explicarla todavía, y esta es la razón esencial de que el tipo norteamericano exista.

GALICIA

En la ría de Betanzos pereció ahogado el joven de 18 años Francisco Ares Castro, hijo del médico de aquella población señor Ares Teijeiro.

Escriben de Chantada que en la parroquia de Cuba, una mujer, al querer saltar un muro, se vino ésta á tierra arrollando á la infeliz que quedó sin vida.

Llamábase la interfecta Manuela Presas, de estado casada y con hijos.

De Pontevedra y de Tuy se enviaron numerosos telegramas de felicitación al señor La Cierva por sus discursos en el Congreso.

Dícese que el Sr. Obispo de Jaca vendrá este verano á Galicia pasando unos días en Neira en las posesiones de la Condesa de Pardo Bazán.

poderoso rectivo á los males, á las humillaciones que soporta el obrero; hace falta un remedio radical á una situación tan mala, y ese remedio ya os lo traigo. Aquí tenéis mi proyecto y mis reformas.

Artículo primero.—Siendo la religión una escuela de embuste, de embrutecimiento y de inmoralidad, será proscrita para siempre. (Bravos.)

Art. II.—Habiendo sido explotador en todo tiempo el capital, y el opresor del trabajo, quedará suprimido. La propiedad se repartirá equitativamente entre todos los ciudadanos.

Art. III.—Siendo el ejército permanente un instrumento de despotismo, será abolido: es el insulto contante de la fuerza al derecho. Sólo la razón debe de guiar al pueblo.

Art. IV.—La magistratura, institución venal...

Me dispongo á hacer una advertencia; pero el presidente se me adelanta, amonestando por el mismo al orador.

Éste se incomoda, grita, gesticula, y deja la tribuna, declarando que el siglo XIX, todavía el Gobierno es propio del Estado cuando debería ser propio del pueblo, (Aplausos).

El presidente concede la palabra al ciudadano Lech-rd, que empieza así:

EL ECO DE SANTIAGO (65)

LA POLICIA PARIENSE

El primer crimen

La ley de la tribuna entre los frenéticos

El presidente declara el dictamen apro-

(1) Hay aquí un juego de palabras intraducible. Chaleur en francés, es calor.—(N. del T.)

SANTIAGO

Se anuncia para cubrir por oposición plazas de músicos de tercera clase correspondientes a flauta, oboe, clarinete, corneta y bajo que se hallan vacantes en el regimiento de Infantería del Rey número 1 cuya plana mayor reside en Madrid.

Los conejos podrán cazarse y circular desde 1.º de Julio cuando el dueño del monte, dehesa, soto ó finca que se halle legalmente vedado para caza se provea de licencia escrita de la autoridad local y de una guía expedida por ésta para que los conejos muertos puedan ser trasladados por la vía pública.

Queda terminantemente prohibida la circulación y venta de caza viva ó muerta y de los pájaros vivos ó muertos que determina el reglamento en todo el territorio español durante la temporada de veda.

Ha sido declarado apto para el ascenso al empleo inmediato el comandante del regimiento de Zaragoza, D. Manuel Merino.

COPIAS A MAQUINA Azabacheria, 10

Hállase vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Riobarba, la cual debe ser solicitada dentro del plazo de treinta días.

¿Tiene usted dolores al vientre, á la espalda, vómitos, estreñimiento, diarrea, disenteria? ¿Se altera usted con facilidad, está febril; se irrita por la menor cosa; está triste; abatido; evita el trato social, teniendo por la noche en sueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar á usted? Tome el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y lo conseguirá.

Se halla vacante y ha de proveerse en licenciado del ejército una plaza de guardia municipal de Sarria, dotada con 688'75 pesetas.

Fellació en el Manicomio de Conjo, don de se hallaba recluido hace años, el beneficiado de la catedral de Lugo D. Gabriel Bueno.

HELADOS PATATAS INGLESAS SANDWICHES Bar Abelleira.

El ayuntamiento de Conjo y la junta de asociados en sesión ordinaria celebrada hoy acordó entre otros acuerdos lo siguiente:

Primero, ratificar el acuerdo adoptado hace tiempo por la corporación municipal prorrogando indefinidamente el plazo por el que fué nombrado médico municipal don Laureano Girón Murias, conservándole en su destino con el mismo sueldo que venía disfrutando y demás condiciones anejas al cargo.

Segundo, hacer constar en acta la satisfacción del ayuntamiento por el buen comportamiento y servicios prestados por el Sr. Girón en el desempeño de su destino.

Tercero, visto el número excesivo de familias pobres que existen en el término municipal y el exceso de trabajo que su asistencia supone se acordó deividir aquél en dos distritos médicos, asignándole al primero las parroquias de Marrezos, Eijo, Arines, Bando y la casi totalidad de la de Conjo encargando de la asistencia de sus vecinos al médico propietario D. Laureano Girón.

Cuarto, agrupar en el segundo distrito varios lugares de la parroquia de Conjo y las de Figueiras, Vilvestro y Lazaño.

Quinto, nombrar para el desempeño de dicha plaza al joven é ilustrado médico don Antonio Maceira Puento.

Los acuerdos anteriormente citados favorecen al vecindario de Conjo porque de esa manera le resulta más fácil y asequible la asistencia facultativa, y por ello felicitamos al ayuntamiento, así como por el singular acierto que tuvo al designar al señor Maceira Puento para la nueva plaza, porque, por su laboriosidad, inteligencia y bellas condiciones de carácter es realmente acreedor á ella.

Reciba también el joven médico nuestra cariñosa felicitación.

Los amigos de D. Antonio Fernández Tafall, para obsequiarle con motivo de la nobleza y desinterés con que espontáneamente facilita la proclamación de concejal por el cuarto distrito determinaron demostrarle su afecto dedicándole un objeto conmemorativo de su cariño al pueblo Compostelano.

Las suscripciones se reciben en el establecimiento del Sr. Bruzos.

Para estudiar dos obras en el término municipal de Noya, salieron para dicha villa el Director de obras provinciales señor Goyanes y el Sobrestante Sr. Amigo. Les acompaña el diputado provincial señor Pérez Neu.

RÓTULOS ESMALTADOS Azabacheria, 10.

Telegráficamente se ha comunicado á todos los jefes y oficiales de Artillería que, trasladarse á Segovia para asistir al cubrimiento de la estatua de Dacis y Valverde.

En dicho acto los generales vestirán traje de media gala, con banda y los jefes y oficiales uniforme de gala, mandando fuerza.

En Conjo pereció ahogada una niña de 18 meses hija del guardia civil Jesús Sánchez García.

Jugando la criaturita se subió al pilón de una fuente y cayendo en él pereció ahogada.

Se fijaron en los sitios de contumbe los carteles murales anunciadores de las fiestas del Apóstol.

Con objeto de pasar con sus distinguidas familias las próximas fiestas del Apóstol Universal D. Daniel López y el joven doctor en Derecho D. Domingo Villar Granjel.

Ha sido designado en esta región el regimiento de Zaragoza de guarnición en Santiago y Tuy, para las prácticas militares de Otoño.

Dicho regimiento organizará, con el efectivo que tiene, tantas compañías de 120 hombres como sea posible, y estas fuerzas, bajo la dirección de un coronel, harán marchas de noche, ejercicios tácticos, de tiro, de acantonamiento, vivas, obras de fortificación, etc. Con la rapidez que la realidad exigirá, los jefes y oficiales resolverán problemas militares que se someterán á un estudio sobre el campo de operaciones.

Fundación Figueroa

Desde esta fecha queda abierto el pago á los señores pensionistas comprendidos en la segunda relación.

Santiago 13 Julio 1910.

Cine Fraga

Siguen viéndose favorecidos las sociedades de Cinematógrafo.

Ernesto Foliers, el imitador incomparable de las más populares estrellas extranjeras y españolas, cosecha continuos y justos aplausos. Hoy dará á conocer nuevas y maravillosas imitaciones que le valieron gran éxito últimamente en el Teatro Novedades de Madrid. Con las funciones de hoy y mañana termina su estancia entre nosotros; compromisos contraídos con otras empresas, nos privan de aplaudirle por más días.

Mañana probablemente hará su debut la eminente artista bellísima Baronesa Solinda, cantante extraordinaria de Opera, premiada en el Teatro Municipal de París y reconocida como la primera soprano de la escala de Milan.

La adquisición de tan valiosa y distinguida artista revela el buen deseo y acierto de la empresa que no escatima sacrificio en bien de un espectáculo puramente artístico. La Baronesa Solinda, viene precedida de fama universal; sus últimos triunfos alcanzados en Barcelona, Roma, Oporto y recientemente en Madrid son la completa garantía de que esta soprano es la mayor atracción que se conoce en su género. Su debut, no cabe duda será un artístico acontecimiento, pues á la maestría que lo distingue como primera soprano del Mundo únese la riqueza de vestuario, decorado propio y una belleza que compete con su arte.

Felicitemos á la empresa y demosnos por satisfechos, pues ahora nos llega la ocasión de admirar y saborear la maravilla de arte que tantas ovaciones conquistó en todos los Grandes Coliseos del Mundo.

Bienvenida La Baronesa Solinda.

Está anunciada para el domingo, 17, una solemne función en honor de la Virgen del Carmen en Santa Eulalia de Bando. Habrá una misa de comunión general á las once y otra cantada á las once con sermón en ambas misas que predicará el P. Mantecón de esta ciudad.

Entre los senadores y diputados que visitaron al señor Galbón, para interesarse en la construcción del ferrocarril de Lago á Lalin figuró el Sr. Troncoso que había sido nombrado por los representantes de las provincias gallegas.

En todos los países produce milagrosos resultados el uso diario Licor de Palo; pero sobre todo en aquellos en que las aguas potables contienen como sucede en muchas provincias de España, principios nocivos al esmalte dentario.

La matanza habida en el matadero el día de ayer fué de una vaca y 19 terneros. Salieron hoy para el consumo público 1.371 kilos de carne.

A las siete de la tarde de ayer fué detenido Enrique Martínez de obra á Asunción Iglesias Martínez resultando éste con dos heridas en la cabeza de las que fué curado en el Hospital.

También fué detenido en la tarde de ayer Melchor Otero Rey por haberse dedicado á obra á Domingo Torres.

En San Miguel de Olleiros, distrito de Carballo, ocurrió una lamentable desgracia.

Un hombre de 85 años que se dirigía á su casa en completo estado de embriaguez tuvo la mala suerte de rodar por un precipicio, causándose la muerte.

Dicho sujeto hallábase casado y era vecino de la ciudad parroquia.

En Orense unieron su suerte ante el altar la señorita Mercedes López Pérez con D. Saturnino Martínez Blanco.

También se celebró la boda de la señorita Adela Romasanta con el joven capitán de Infantería D. Juan Yañez.

Hoy miércoles irá el alcalde de Vigo á Bouzas con objeto de hacer la distribución de las 3.000 pesetas donadas por el gobierno para las familias de los marineros que perecieron en los naufragios del último invierno.

Por iniciativa de «El Progreso» se celebrarán en Pontevedra durante las fiestas de Agosto unas carreras de ciclistas.

Fué pedida la mano de la Srta. Elisa Alvarez Arias, de Vigo, para el joven D. José Marbán.

En Neda se celebró un mitin de propaganda solidaria.

La concurrencia fué numerosa.

Están tocando á su término las obras del puerto de Marín que en breve hará entrega de ellas el contratista.

El diputado por Fonsagrada Sr. Portela Valladres ha obtenido del ministro de Fomento que se anuncie para el 31 de Agosto la subasta de la carretera de Marentes á Oubisño, en aquel distrito.

El Centro Gallego de Bilbao ha nombrado una comisión especial encargada de redactar un programa de fiestas para celebrar allí la festividad del Apóstol Santiago, Patrono de Galicia.

Saló de Villagarcía el buque de guerra inglés «Cumberland», que se hallaba fondeado en aquella ría desde hace días.

Dicho crucero es escuela de guardias marinas.

El «Cumberland» permanecerá en Vigo hasta el próximo lunes, volviendo ese día á la ría de Arosa.

El cónsul de España en San Juan de Puerto Rico participa al ministerio de Estado el fallecimiento del súbdito español Clemente Iglesias Castro, de 60 años, natural de Galicia, viudo, industrial.

Los que mueren En Ferrol, D.ª Andrea Romaldé Ramos. En Bayona, D. Manuel Barreiro.

Sesiones de Cortes

(POR TELEGRAMA) SENADO Madrid 12 id. id.

Se abre la sesión del Senado á las tres y media.

Preside el Sr. Montero Ríos. La desamitación es grande.

En el banco azul están los ministros de Marina y de Instrucción pública.

RUEGOS Y PREGUNTAS El conde de Casa Valencia hace las siguientes peticiones:

Que se reparta la Guía Oficial. Que se alivie el trabajo de los carteros, poniendo buzones en las porterías.

Que se coloque una lápida en la casa donde murió el novelista Valera.

El ministro de Instrucción pública contesta al Sr. Polo y Peyrolón acerca de un expediente instruido al catedrático señor Landicho, del Instituto de Valencia.

El Sr. Rahola pide los informes presentados en Fomento y en Gobernación acerca del proyecto de crédito agrario leído ayer.

Pide á la comisión que apace la redacción del dictamen, con objeto de que informen sobre el proyecto, los diputados y senadores que lo quieren.

ORDEN DEL DIA Se toma en consideración una proposición pidiendo una pensión para la viuda é hijos del general Rizo, y otra sobre carreteras.

Se vota definitivamente el proyecto de ley haciendo extensiva la condena condicional á la jurisdicción de Marina.

Y se levanta la sesión.

CONGRESO Madrid 12 id. id.

A las tres y veinticinco minutos se abre la sesión del Congreso, presidida por el conde de Romanones.

La Cámara está muy animada.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

RUEGOS Y PREGUNTAS El Sr. Castro reproduce una pregunta suya sobre la huelga de Gón.

Lamenta que el gobernador civil de Oviedo no dedique más cuidado á este asunto.

El ministro de la Gobernación defiende al gobernador.

Dice que una huelga exige mucho tacto.

El señor Azcárate solicita datos de Gobernación y Hacienda.

El Sr. Suarez Inclán pide que se lleven á la Cámara los expedientes de suspensión de varios Ayuntamientos de Asturias.

El señor Salvatierra habla de unas hojas que han reparado los expatriados á raíz de los sucesos de Julio, que se hallan en la frontera francesa.

Lamenta la situación precaria en que están esos expatriados.

Pregunta al Gobierno si los repatriará.

El Sr. Canalejas agradece la forma tomada en que está hecha la pregunta.

Declara con gran energía, que el Gobierno jamás cederá á las intimidaciones, á las amenazas ni á las inventivas. (Muy bien en la mayoría y los conservadores.)

Protesta contra esos expatriados que han celebrado un mitin vergonzoso, y apoyados por los elementos ácratas, han dicho cosas intolerables, como que volverán á España por fuerza.

—Y eso no será—dice, golpeando el pupitre—Por la fuerza jamás volverán, pues el Gobierno no dejará que se le impongan nada. Y con amenazas y desplantes, jamás. (Muy bien.)

Dijose en esos minutos—continúa—que había de celebrarse el aniversario de los sucesos de Barcelona con grandes disturbios; pero ya el Gobierno está apercibido y tiene adoptadas severas medidas. Y si no bastasen, tomará otras aún más severas.

(Pronuncia estas palabras, dando grandes voces.)

En la frontera—sigue—hay individuos que temen volver á Barcelona. Si no han delinquido, pueden volver; si son delincuentes, se les someterá á la ley.

Censura que D. Emiliano Iglesias pida amnistía para españoles que amenazaron á España.

El Sr. Iglesias (D. Emiliano):—Yo no he dicho eso.

El Sr. Canalejas:—Pues yo se lo he oído á S. S.

Con voz enérgica y golpeando el pupitre dice que por amenazas nada se conseguirá.

—¡Tan indigno y tan rebajado me consideráis—exclama—que me pedis la amnistía, que es el olvido, con amenazas?

El señor Soriano:—¡Vaya, un pequeño Maura!

(Protestas de la mayoría.)

El Sr. Soriano:—¡Un Maura de rayadillo! (Mas protestas.)

El Sr. Canalejas:—También hay revolucionarios de rayadillo, como S. S., que quiere imponer aquí el diálogo en los debates, y eso no puede ser. Hay que dejar hablar, sin emplear la descortesía.

Termina lamentándose de que los republicanos pretendan imponerse con amenazas.

(Grandes aplausos de toda la Cámara, menos de los moretistas y los republicanos.)

El Sr. Salvatierra aboga porque se dicten disposiciones legales que puedan conceder la amnistía á los expatriados.

Crée que los que sean enemigos del régimen seguirán conspirando, porque no venderán por una vil amnistía sus ideales. (Bien, en los republicanos.)

El Sr. Soriano (dirigiéndose al Sr. Canalejas):—Es más sereno que S. S. (Protestas de los ministeriales.)

El Sr. Canalejas:—La mayoría se me declaró rebelde, respecto á la amnistía.

Yo me he hallado dispuesto á concederla en la segunda etapa legislativa, pero si me habéis de revolución lo no propondré.

El Sr. Azcárate manifiesta saber que tres expatriados que regresaron á Valencia fueron encarcelados.

El Sr. Canalejas:—Quiero saber los nombres de esos detenidos para reparar el error, si lo hubiere.

Respecto á la amnistía—declara—pongamos las cosas claras. Mientras haya trabajos revolucionarios intensos, que yo tengo el deber de conocer, no la propondré. (Sensación.)

Necesito saber si la minoría republicana tiene un criterio por dentro y otro por fuera.

No se puede hablar de amnistía, en tanto permanezca todo en sombras; ya hablaremos de ella en el curso del debate, pues tengo sospechas de que se conspira.

El Sr. Azcárate:—No tiene el jefe del gobierno derecho á decir que el movimiento revolucionario es obra de la conjunción republicano socialista.

La minoría que acudillo está dentro de la legalidad, aunque con las reservas hechas al explicar la promesa, puesto que si prometimos no juramos.

(Bien en los republicanos.)

El señor Canalejas:—Quizá diputados que se sientan en esos escosíos no puedan expresarse en los mismos términos que su señoría.

Por tercera vez digo: que no es medio propio para conseguir la amnistía el amenazar con la revolución y el conspirar.

(Bien en la mayoría.)

Continúan las preguntas, que no se oyen ahogadas por los campanillazos.

El señor Iglesias (D. Dalmacio) se levanta.

(Rumores, jolgorio y campanillazos.)

Pide que se abra un concurso para la formación del catastro, y que el ministro de Estado ruegue á los cónsules que gestionen mercado para la producción nacional.

El señor Cobián le contesta.

ORDEN DEL DIA Se aprueban los créditos extraordinarios para los gastos de la guerra de Melilla. Continúa la discusión del Mensaje.

Discurso de Pablo Iglesias El señor Iglesias (D. Pablo) reafirma.

Da principio diciendo que habla en nombre de los socialistas y que lo hará sin ambages ni rodeos.

—Si el Gobierno no tiene el tacto debido—añade—me lamentaré de que haya actos desagradables para unos y para otros. Esto no es amenaza sino advertencia. Se han cometido daños y hay que repararlos.

Dice que el señor La Cierva pudo ahorrarse las acusaciones que se hizo á sí mismo, pues llegó á reconocerse autor de los sucesos.

—Yo dije—continúa—que el pueblo no quería la guerra y el Sr. La Cierva no demostró lo contrario.

La guerra nos ha causado quebrantos y ningún beneficio.

La protesta del pueblo contra la campaña fué honrada. Hoy la repitiría si hubiese necesidad.

Afirma que los Sres. Maura y Lacierva son los responsables de los sucesos de Barcelona y del fusilamiento de Ferrer.

El Sr. Iglesias (D. Dalmacio) ¡Pobrecito! (Rumores.)

El Sr. Iglesias (D. Pablo):—S. S. no debió decir eso. Los muertos merecen piedad. (Aprobación en los republicanos.)

Repite, entre rumores, que si hubiese peligro de otra guerra, el pueblo se opondría á ella.

—Aquel riesgo de la patria—dice—determinó la conjunción, obra de los conservadores, que alcanzó á la monarquía.

Lo he dicho fuera y lo repito aquí: Si yo militara en la monarquía, odiaría al señor Maura que es su peor enemigo.

(Fuertes rumores y protestas de los conservadores.)

—El Sr. Maura—prosigue—conmovió hondamente al país y nos unió á socialistas y republicanos contra el régimen; porque, lo repito, vamos contra el régimen.

(Campanillazos y protestas.)

El Sr. La Cierva—continúa—se extrañaba de la rudeza con que le combatimos, á pesar de las leyes que nos dió.

S. S.—exclama dirigiéndose al señor La Cierva—ha hecho poco bueno y mucho malo.

De bueno solo hizo que se cumpliera la ley del descanso dominical, pues la ley de huelgas es desfavorable á los trabajadores.

Manifiesta que se interpretaron mal sus palabras del «Lux Edem», pues no se refirió á los soldados, sino á los paisanos, para que tirasen más arriba, á los culpables de la guerra.

(Rumores.)

—Los plutócratas—exclama—son fabricantes de terroristas.

Cuando el pueblo reclama justicia y no se la conceden, comprendo el atentado personal.

(Rumores en toda la Cámara.)

Declaro que en el Congreso de Stuttgart todos los acuerdos fueron tomados por unanimidad.

—Yo amo á los obreros—dice—y me opuse á la guerra, porque los perjudicaba. ¿Fué esto antipatriótico?

(Rumores y protestas.)

Aquellos días—prosigue—toda España estaba á merced del ministro, que detenía la correspondencia particular.

Nada de extraño tiene que en la Casa del Pueblo estuvieramos preparados, cuando se decía que iban á atacarla.

(Rumores.)

Dice que á los socialistas detenidos se les trataba con más blandura al declararse autores de los sucesos de Barcelona.

—Los socialistas—dice—somos enemigos del ejército, pero aún no ha llegado el momento de que desaparezca la fuerza armada.

Niega que Ferrer hubiese organizado la Solidaridad Obrera, ni tomase parte en los sucesos.

Detalla atropellos cometidos por las autoridades.

—El discurso del Sr. Lacierva—dice—no contiene cargos concretos contra Ferrer. Insiste en que los culpables de los sucesos son los Sres. Maura y Lacierva. (Rumor de aprobación de los republicanos.)

El Presidente concede la palabra al señor Salillas.

El Sr. Salillas:—Que hable el Sr. Lacierva.

El Sr. Lacierva se niega, por querer contestar á todos con un solo discurso.

Discurso de Salillas El Sr. Salillas, después de una pausa, dice:

—Aguardo para comenzar, á que cesen en su conversación los ministros. (Rumores.)

Lamenta que á pesar de la importancia de la discusión, no hayan pedido la palabra los Sres. Maura, Moret y Canalejas.

—Es necesario—dice—saber la opinión de los Sres. Moret y Canalejas, acerca del fusilamiento de Ferrer.

Habla de la crisis, insistiendo en lo que dijo antes.

Afirma que el Sr. Maura dió una orientación pública en Barcelona y después del viaje del rey se produjo un movimiento contrario á esa orientación.

(La Cámara se desanima y se vacían los escosíos.)

Habla de la policía de Barcelona.

El Presidente le llama la atención por lo extenso de su discurso.

El Sr. Salillas:—Comprendo el cansancio de la Cámara.

El Presidente:—Y del Reglamento. (Risas.)

El Sr. Salillas:—Veo vuestro cansancio y vuestra distracción. Al venir al Congreso creía encontrarme con hombres y me encuentro con cristuras.

(Grandes protestas y campanillazos.)

El Presidente:—Explíquense esas palabras.

El Sr. Salillas las explica, diciendo que se refería á las travesuras políticas que se hacen en el Congreso.

(Nuevas protestas.)

Signe tratando de cosas ajenas al debate. Se prorroga la sesión.

El Sr. Salillas se reserva para tomar parte en el debate en otra ocasión.

Discurso de La Cierva El señor La Cierva protesta contra el hecho de que se niegue el derecho á exponer en el Parlamento aquello que tuvo necesidad de conocer como ministro.

Elogia al Sr. Ugarte por sus dotes morales é intelectuales.

Niega que el señor Ugarte fuese á Barcelona á ejercer parcialidad en los procesos.

Censura las calumnias vertidas contra el auditor Sr. Pastor.

Niega que se hubiere ejercido presión sobre los tribunales.

Eso—dice—es una insidia política.

Yo—exclama—nada pude ver ni entender en los procesos.

Lee una carta que Ferrer escribió á Malato desde la cárcel, acusando á lerrouxistas y radicales.

El señor Iglesias (D. Emiliano):—Eso es anterior al consejo de guerra.

El señor Lacierva:—No.

Signe leyendo datos y documentos recogidos en casa de Mongit.

—La guerra de Melilla—dice—no fué de conquista si no de defensa nacional, por lo que resulta inexplicable la actitud de los socialistas españoles.

Explica minuciosamente las discusiones, actitudes y acuerdos del socialismo alemán. (Rumores de aprobación.)

Recuerda un acuerdo tomado en Marsella, de impedir las guerras, por considerar que el concepto de patria no debe existir. (Aprobación.)

Afirma que los socialistas españoles no respetaron los acuerdos del Congreso de Stuttgart, sino los de los sindicalistas y anarquistas franceses.

(Grandes rumores de aprobación.)

INSTRUCCION PUBLICA

Han sido jubilados por edad los maestros...

Han sido declarados los ayudantes de...

Ha sido declarado apto para continuar en...

La Junta provincial de Instrucción pública...

SELLOS DE CAUCHU

Azabacheria, 10.

Los alimentos me producen repugnancia...

A los artistas

Se abre nuevo concurso de dibujos para...

Debe tenerse en cuenta que el obsequio...

Los dibujos serán presentados antes del...

El dibujo que sea aceptado, se le concederá...

No se admiten bocetos.

LA COMISION

POSTALES ILUSTRADAS

Azabacheria, 10.

Observatorio Meteorológico

Table with weather data: DIA 13, Temperatura máxima, etc.

Boletín religioso

SANTOS DEL DÍA DE HOY

San Buenaventura, ob., doct.; Camilo de...

Este santo, que fué uno de los mas bri-

llando sus talentos tanto, que le reconoci-

eron por uno de los hombres mas sabios y...

santos que habia entonces en la Iglesia...

Enfermó luego mortalmente, y Dios le llevó...

á la eterna gloria el 14 de Julio del año...

1274, á los 53 de su edad. Dejó escritas...

muchas y buenas obras llenas de piedad y...

erudicion; y entre otras de mucho mérito...

lo es la vida de San Francisco.

Un horroroso incendio ha destruido la...

Quedaron reducidos á cenizas los Bancos...

Solo hubo un muerto.

En la calle de Abades, de Madrid, un...

La policia logró capturar al agresor...

Un horroroso incendio ha destruido la...

Quedaron reducidos á cenizas los Bancos...

Solo hubo un muerto.

En la calle de Abades, de Madrid, un...

La policia logró capturar al agresor...

En Palencia, cuando el maestro armero...

El ministro de la Guerra celebra frecuentes...

Hubo algunas colisiones entre los cableños...

En Barcelona fué detenido Andrés Abalato...

Cuando su esposo llegó á casa regocijada...

La vida política

El Sr. Cabelton suspendió su viaje á Barcelona.

La suspensión fué muy comentada explicandola...

El gobierno desea acelerar la discusion del Mensaje...

Hay dudas respecto de si los morretistas votarán...

Los Reyes recibieron en audiencia á la comision de Bilbao...

En Zaragoza la guardia civil ha logrado capturar...

Estaba acusado del delito de parricidio cometido en Abril...

Cometió su crimen y para hacer desaparecer toda huella...

Ahora, al declararse autor, acusó á un hermano suyo...

Cometió su crimen y para hacer desaparecer toda huella...

Movimiento de tropas

A pesar de las negativas oficiales telegramas particulares...

El capitán general de Valencia, añaden los despachos...

El movimiento de tropas obedece á las necesidades...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

GACETILLAS

Café Suizo y Café Español sirven helados.

TOS FERINA desanarose casi instantáneamente con el PECTORAL CARDIN.

Ultima Hora

En Algeciras el Sr. Armiñan ha visitado las obras del puerto.

Madrid 13 id. id.

Compareció ante la audiencia de Cadiz el procesado Miguel Gutiérrez...

El fiscal pide para el procesado la pena de ocho años.

Durante la prision preventiva al procesado y su novia se casaron.

Madrid 13 id. id.

En Palencia jugaban unos chiquillos saltando hogueras.

Uno de ellos tuvo la desgracia de que prendiese fuego en sus ropas y pereció ahogado.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL

Table with market data: DIA 11, DIA 12, 5 por 100 interior, etc.

Acciones

Table with market data: Banco de España, B. Español Rio de la Plata, etc.

Azucaereras

Table with market data: Las preferentes, Las obligaciones, etc.

Cambios

Table with market data: Paris, Londres, Bolsa de París, etc.

Bolsa de Buenos Aires

El precio del oro fué ayer de 127'27

Mencheta.

Imp. de el ECO DE SANTIAGO

ANUNCIOS

INSTALACION DE AGUA Y GAS

Se hacen toda clase de trabajos concernientes instalaciones de agua y gas...

— El Huérfanos II —

VENTA Se hace la de la casa número 31 moderno de la calle de las Huertas...

ARRIENDO Se alquilan habitaciones espaciales á precios convencionales con asistencia ó sin ella.

VENTA VOLUNTARIA Tendrá lugar, la de la casa número 7 moderno de la calle de Trás del Pilar...

SUBASTA VOLUNTARIA Se hace de la casa número 76 de la calle de la Rúa del Villar...

Cerdo raza china para cruce HORREO 21 BAJOS, darán razón.

Importante al público Se venden 1.000 sillas de hierro sin uso ninguno que pueden plegarse...

Taller de corsés Se confeccionan á la medida Fajas, corsés fajas, etc.

Peñ Naranja de Galán Caldereria, 51.

Chalet para bañistas Se alquila uno nuevo, á orillas del mar, con habitaciones anejas para dos familias.

Se arrienda durante los meses de verano una casa con jardin y huerta en PUENTE CESURES.

TELEGRAMAS

Varias Noticias

Madrid 13 (8).

Un horroroso incendio ha destruido la ciudad de Campblitwn.

Quedaron reducidos á cenizas los Bancos, las iglesias, el treatro y otros muchos edificios.

Madrid 13 id. id.

En la calle de Abades, de Madrid, un carretero mató á su novia, dándole una tremenda cuchillada.

La policia logró capturar al agresor, que se habia dado á la fuga. Llámase Celestino González.

Madrid 13 id. id.

En Palencia, cuando el maestro armero del regimiento de Talavera examinaba un fusil se disparó este matando al sargento Serafin Magarino.

Madrid 13 id. id.

El ministro de la Guerra celebra frecuentes conferencias telegráficas con el general Marina y el comandante de Alhucemas...

Madrid 13 id. id.

En Barcelona fué detenido Andrés Abalato natural de Alcora que regresaba de Génova.

Madrid 13 id. id.

En el caserío de Leamberir (Pamplona) una pobre loca mató á su padre é hirió gravemente á su madre.

Madrid 13 id. id.

La vida política

El Sr. Cabelton suspendió su viaje á Barcelona.

La suspensión fué muy comentada explicandola el Ministro diciendo que se enteró de que no podría reunirse...

Madrid 13 id. id.

El gobierno desea acelerar la discusion del Mensaje á cuyo efecto hizo algunas gestiones el Sr. Canalejas.

Madrid 13 id. id.

Los Reyes recibieron en audiencia á la comision de Bilbao á quien prometieron que asistirán á las regatas que se celebrarán en septiembre próximo.

Madrid 13 id. id.

Parricidas presos

En Zaragoza la guardia civil ha logrado capturar á José Castel ó apodado el Aguila.

Estaba acusado del delito de parricidio cometido en Abril último.

Cometió su crimen y para hacer desaparecer toda huella, quemó el cadáver.

Ahora, al declararse autor, acusó á un hermano suyo de haberle inducido á matar al padre y darle dinero no solo por el hecho sino después para que pudiese evadirse.

Madrid 13 id. id.

Movimiento de tropas

A pesar de las negativas oficiales telegramas particulares de Valencia aseguran que han recibido órdenes para estar dispuestos á salir al primer aviso...

Madrid 13 id. id.

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

El Sr. Canalejas al recibir hoy á los periodistas...

SUBASTA VOLUNTARIA

Se hace de la casa número 38 de la calle de San Francisco de esta ciudad...

ARRIENDO Se hace de la casa número 26 de la calle de Gelmírez...

Venta de una casa en Carril Se hace de una casa de moderna construcción...

ARRIENDO Se hace de la casa número 22 de la calle de San Roque.

TRASPASO Por no poderla atender su dueño se traspasa una casa de huéspedes...

VENTA VOLUNTARIA Se hace de la casa número 27 de la Algalia de Abajo...

VENTA DE UNA CASA El día 20 de Julio, hora de once de la mañana...

VENTA VOLUNTARIA Se hace de la casa un piso número 28 sita en la calle de Guadalupe...

Automóviles "HUMBER" Esta fábrica es la mayor producción en Inglaterra...

Penetas Tipo 8 10 h. p. y 2 cilindros, 6.000

Penetas Tipo 12 20 h. p. y 4 cilindros, 9.000

Penetas Tipo 46 25 h. p. y 4 cilindros, 13.000

Estos precios se entienden para coches completos con carroceria...

Para más informes y envío de catálogos dirigirse al Agente general en Galicia y Asturias.

Julio Barreras Massó. -VIGO

CABALLOS COJOS

Curación rápida y segura de las Exostosis, o Tumores huesos, Corvasas, Formas, Esparavanes, Sobrehuesos, Entorses, Moletas y Veligones, etc.

UNGUENTO ROJO MERÉ de P. MERÉ de CHANTILLY, en Orleans (Francia).

GRAN FONDA "LA COMPOSTELANA" DE LA

Viuda de Pedro de la Torre Real, 69, al lado del "Nuevo Club"

Esta acreditada casa, establecida en la principal calle de la población...

LA CORUÑA

Coches de punto de la Central

TARIFA DE PRECIOS Carrera desde el punto (por el pueblo) á la estación...

JOSE CASAL 21 CALDERERIA 21

Casa especial en la confección de toda clase de gorras para caballeros...

JAIMÉ PARDO MONTES OPTICO CIENTIFICO

El único Optico verdad que hay en Santiago y en toda Galicia.

Se despachan las fórmulas de los señores Oculistas con rigurosa exactitud.

Se pasa á domicilio. Se remiten encargos á todas partes...

ALLER GINJANO dentista Dentaduras de todos sistemas...

Rua del Villar, pral. 60.

Se despachan las fórmulas de los señores Oculistas con rigurosa exactitud.

Se despachan las fórmulas de los señores Oculistas con rigurosa exactitud.

Se despachan las fórmulas de los señores Oculistas con rigurosa exactitud.

Se despachan las fórmulas de los señores Oculistas con rigurosa exactitud.

Se despachan las fórmulas de los señores Oculistas con rigurosa exactitud.

Se despachan las fórmulas de los señores Oculistas con rigurosa exactitud.

